

HOJA OFICIAL DEL LUNES

Editada por la Asociación de la Prensa de La Coruña.

Oficinas:
Santiago, 1
Teléfonos:
Redacción, 2552
Administración, 577

Año I. - Núm. 11

LUNES 3 DE MAYO DE 1937

Precio: 15 céntimos

NACIONALISMO Y REGIONALISMO

Dos corrientes doctrinalmente distintas, y aun opuestas, se manifestaban en España, como en gran parte del mundo, respecto a la constitución de los organismos sociales de formación natural: el nacionalismo y el regionalismo.

Instintivamente, la inmensa mayoría de los elementos de orden, se inclinaron por el regionalismo, más romántico y tradicional que político, mientras los elementos revolucionarios, en sus diversas facetas, alzaban el fuego del nacionalismo para mantener en franca perturbación social y política determinadas comarcas y poder utilizarlas como instrumento de sus maldades.

Hubo una región que fué excepción en esta actitud: Vasconia. No hemos de entrar en las causas de este hecho. Lo cierto es que desde hace años se venía manteniendo una actitud por los católicos—no por todos, ciertamente, y ahí están las agrupaciones Tradicionalistas, Renovación y Acción Popular, totalmente separadas del nacionalismo, y antes de la República, la Unión Monárquica—muy opuesta a su doctrina, y desde 1931 francamente subversiva a los intereses y unidad de la Patria.

Al surgir el Movimiento Nacional, gloria y salvación de España, el nacionalismo se colocó francamente al lado del marxismo, en extraño y paradójico contubernio, desorientando a las gentes y produciendo la división entre los elementos de orden. Las consecuencias se están tocando. El nacionalismo, desprestigiado y prostituido, está tocando a su fin, para bien de España, y en especial para bien de las provincias vascongadas.

Decimos esto con motivo del incendio de Guernica, la ciudad santa de los vascos, tan maltratada por aquellos que se decían sus defensores y representantes genuinos. El Generalísimo, con certera visión social y política, adoptó como primera medida la de custodiar el recinto en que se alza el vetusto árbol de los fueros de Vasconia.

Y también viene este mismo tema a nuestra memoria con motivo de la fiesta que los españoles nacidos en Cataluña dedicaron a la Patrona de la región, la Virgen de Montserrat, en nuestra ciudad.

La región es un organismo social de formación natural. Como la familia—célula social por excelencia—como el municipio. Su doctrina es ranciamente cristiana. Ahí están los famosos discursos de Mella en cuyas fuentes debían haber bebido los católicos vascos antes de lanzarse por los caminos del odio a luchar contra hermanos. La región, es el amor a la tierra en que se nació, a sus tradiciones y a sus costumbres. El amor de los gallegos a nuestra tierra es indiscutible. El mundo entero nos conoce, por ser una raza francamente expansiva y nos distingue por ese amor y esa morriña. Pero Galicia jamás sintió las ansias del nacionalismo. Por utópico, por impio, por antipatriótico, por falta de caridad.

El nacionalista se creía un ser superior. La fraternidad de raza no podía existir porque se creían moral, social y políticamente seres superiores a los de las demás regiones. E incluso en el orden intelectual. "Nación incipiente", llama Mella a la región. Para los nacionalistas este término era despreciable. Se consideraban poderosos, incontestables, grandes.

Después de ver lo que hemos visto, el nacionalismo ya no puede engañar a nadie. Doctrinalmente no existe; es una degeneración social y política. Prácticamente lo está destruyendo con su heroísmo y gallardía el Ejército español. Las Vascongadas volverán a ser una región: con sus tradiciones, sus costumbres; pero dentro de la unidad española. Sólo así el buen vascongado evitará ser un colono, o de Rusia o de Inglaterra.

Y podrá seguir sintiendo el amor a su tierra, que es de España.

Ha comenzado la evacuación de Bilbao hacia Santander, Asturias y Francia

En barcos ingleses saldrán 5.000 personas, entre ellas los dirigentes y responsables

Londres, 2. — El titulado gobierno de Euzkadi y el Gobierno inglés han quedado de acuerdo en lo que respecta a la evacuación de Bilbao. Cinco mil refugiados serán trasladados a Francia en buques británicos.

La cifra de cinco mil es la mayor condonación que se puede hacer a este proyecto que quiere ampararse en dictados de humanidad. Evacuar de Bilbao a cinco mil personas no es nada y es mucho; no es nada en cuanto al problema total de la población civil; pero sí es mucho porque todos los dirigentes y cabezas de familia tratarán de ponerse a salvo antes de que llegue la hora de rendir cuentas.

Es decir, que Inglaterra prepara la fuga de los responsables de la tragedia en que está sumida Vizcaya.—R. N.

Londres, 2. — El Gobierno británico acordó colaborar en la evacuación de mujeres, niños y no combatientes de Bilbao.

El cónsul británico en la capital de Vizcaya se encargará de facilitar la salida, no sólo

Han sido adelantadas las líneas en Guernica y frente a Amorebieta

La Coruña conmemoró ayer brillantemente la fiesta del Dos de Mayo

En el desfile tomaron parte seis mil hombres

Las Milicias, fraternalmente mezcladas, recorrieron el trayecto



Arriba: El solemne momento de la Consagración en el patriótico acto de ayer en La Coruña. Rodilla en tierra las gentes adoran al Señor y la enseña nacional saluda airosamente el día memorable de glorioso recuerdo. — Abajo: Un aspecto de la explanada de la Marina en el acto celebrado ayer conmemorando el 2 de Mayo. Fuerzas del Ejército y Milicias durante el Sacrificio de la Misa

LA CIUDAD ENGALANADA

Declarado el día de ayer fiesta nacional, el vecindario coruñés exteriorizó su patriotismo engalanando sus balcones con colgaduras de los colores nacionales.

En los centros oficiales, casas bancarias y otras dependencias ondeó durante todo el día el Pabellón Nacional.

También los barcos atracados a los muelles o surtos en bahía estuvieron empavesados con los telégrafos de banderas.

LA MISA DE CAMPANA

En la explanada ganada al mar en el antiguo muelle de Baterías, se celebró poco antes de las once y media la anunciada misa de campana ante un artístico altar improvisado que presidía una imagen de la Purísima Concepción. Ofició en la misa el capellán del regimiento 16 ligero de Artillería don Adolfo Constentla, auxiliado por dos presbíteros, reclutas del mismo regimiento.

Asistieron al religioso acto el general gobernador militar señor Cebrián, con sus ayudantes y Estado Mayor, los generales retirados señores Feijóo y Viñes Gilmet, jefes y oficiales de todos los Cuerpos, Institutos armados y dependencias militares, comandante de Marina, gobernador civil, alcalde y varios tenientes de alcalde, Comisión gestora de la Diputación, presidente, fiscal y magistrados de la Audiencia, jueces de instrucción y municipales, gran parte del Cuerpo consular, representaciones del Cabildo, clero parroquial y castrense, centros docentes, Hacienda, Aduanas, Obras del Puerto, Obras públicas, personal agrónomo y representaciones de todos los centros, sociedades y asociaciones y las fuerzas de la guarnición y milicias armadas, y un inmenso gentío, que se asoció a

la ceremonia, pleno de fervor y patriotismo.

EL DESFILE

Terminada la misa, todas las autoridades y comisiones se trasladaron al templo de la música, instalado en el Relleno. En la acera del asfalto, se situaron las comisiones de los Cuerpos e Institutos armados y diversas representaciones.

Y comenzó el desfile, por el orden siguiente:

Fuerzas de Infantería, Artillería 16 ligero, de Costa y Parque, Ingenieros Zapadores Minadores, Carabineros, Guardia civil, Intendencia, Sanidad, Asalto y Seguridad.

Seguían, mezclados en un solo grupo, falangistas, requetés, J. A. P., Renovación y Caballeros de La Coruña con su banda de música, y llevando las respectivas banderas portadas alternadas, abanderadas de institución distinta a la que aquellas pertenecían, para patentizar de este modo la unificación de estas agrupaciones, y a continuación los Milicianos de España.

También tomaron parte en el desfile el grupo del Hospicio con su música, los cadetes, los flechas y los ballilas, los Exploradores y los niños de las Escuelas Labaca con su escuadra de gastadores, su música y una sección armada y con los cascos de campaña.

Mientras desfilaron las fuerzas de la guarnición, la brillante banda de música de Zamora, que dirige el maestro Sanz interpretó un brillante pasodoble; y lo mismo hizo la banda de Falange, dirigida por el señor Béjar, durante el desfile de las Milicias.

Mandaba la formación el coronel de Artillería don Victor Landesa. Les dos actos fueron brillantísimos. Los aplausos, ovaciones y vi-

vas a España, al Ejército y al Generalísimo Franco se sucedieron sin interrupción y de un modo clamoroso, resultando una indescriptible manifestación de entusiasmo que revela el alto espíritu patriótico del pueblo coruñés.

Tomaron parte en el desfile, entre fuerzas del Ejército y de Milicias, unos seis mil hombres.

Al terminar el desfile el general señor Cebrián dió tres ¡Vivas! a España, al Ejército y a Franco, que fueron contestados unánimemente.

La inmensa multitud, que se había echado a la calle y que había flanqueado toda la carrera que siguieron las fuerzas en cuadruple o quintuple fila de espectadores vibrantes de entusiasmo se dispersó, terminando el desfile, llenando los paseos y jardines, las vías céntricas, terrazas y cafés, bares y demás establecimientos, aprovechando el espléndido día de sol.

A las siete de la mañana, a las doce y a las ocho de la tarde se hicieron las salvas de ordenanza.

Las tropas vistieron de gala y tuvieron comidas extraordinarias.

Informes sobre los residentes en Vizcaya

Las peticiones de informes respecto a las personas residentes en los territorios que se van liberando en el frente de Vizcaya, deben dirigirse a partir del próximo día 3 de mayo a San Sebastián.

Dirección postal y telegráfica DIDREM.

En el sector de Madrid fué derribado un avión enemigo

Los rojos no impusieron la evacuación a las mujeres y niños de Bermeo

Salamanca, 2. — Boletín de información con noticias recibidas en el Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día de hoy:

EJERCITO DEL NORTE

FRENTE DE ARAGON. — Tiroteos y pequeñas escaramuzas, habiéndose adelantado nuestros puestos en algunos sectores.

FRENTE DE VIZCAYA. — Se han adelantado nuestras líneas en los sectores de Guernica y frente a Amorebieta, arrojando al enemigo de sus posiciones y rechazando cuantas reacciones intentó llevar a cabo en los distintos sectores, castigándosele muy duramente en todos ellos.

FRENTE DE SANTANDER. — Un intento de ataque llevado a cabo por una compañía roja, a la que nuestras tropas dejaron aproximar para desbararla más fácilmente, fué rechazado, causándole gran número de bajas.

FRENTE DE ASTURIAS. — Cañoneo y tiroteos. Se han presentado 20 milicianos, de ellos tres con armamento.

FRENTE DE AVILA Y SORIA. — Sin novedad.

FRENTE DE MADRID. — Ha sido derribado un avión enemigo.

EJERCITO DEL SUR

FRENTE ANDALUCES. — Tiroteos y pequeñas escaramuzas en las que se han cogido al enemigo el cadáver de un sargento de milicias, tres prisioneros, un fusil ametralladora y dos fusiles mecánicos.

Salamanca, 2 de mayo de 1937.
De orden de S. E., el General Segundo Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO

Bermeo fué saqueado, pero se salvó de la destrucción

Vergara, 2. — La ocupación de Bermeo se realizó casi sin resistencia. Las tropas españolas entraron en la ciudad en medio de los vitores de los pocos vecinos que quedaron, porque pudieron esconderse.

El jueves los anarcoseparatistas dieron la orden de evacuación, y por ello las primeras patrullas españolas que llegaron a la ciudad casi no encontraron resistencia.

Antes de abandonar la población, los rojos publicaron un bando en el que obligaban a todos los hombres de 18 a 45 años a que siguieran a las tropas, bajo pena de muerte, y en cambio, cosa rara, decían que las mujeres y los niños podían quedarse, porque nada tenían que temer de las fuerzas del general Mola. Añadían que pronto volverían a reunirse todos, dando a entender que la caída de Bilbao no se haría esperar.

Los separatistas dicen que se defendieron en las montañas que rodean a Bilbao, pero en la capital el ambiente es de rendición.

En Amorebieta se han presentado a nuestras fuerzas varios vecinos que han pasado cinco meses escondidos en unas cuevas hechas por ellos mismos, y manifestaron que antes de salir y hacer armas contra España, hubieran muerto en sus escondrijos.

Cuando nuestras fuerzas entraron en Bermeo varios buques armados en corso trataron de oponerse, apoyados por un cañonero rojo, pero nuestros aviones los hicieron huir.

Ayer se celebró en Bilbao una manifestación imponente, pidiendo la rendición.

Los milicianos a las órdenes de Aguirre trataron de disolverla, originándose una lucha a consecuencia de la cual resultaron muchos muertos y heridos de ambos bandos.

Aguirre tuvo que hablar por radio para calmar el temor que reinaba en la capital.

Bermeo está intacto. La población civil no ha sufrido más daño que el producido por los saqueos.

En esta población se hallaban numerosas familias procedentes de otros pueblos que habían venido a refugiarse.

En esta ciudad fueron recogidos muchísimos muertos rusos. Los separatistas después de perder en un ataque muchos hombres tuvieron 80 prisioneros.

Una mujer que se hallaba con sus tres pequeños a la puerta de su casa, al observar que las fuerzas de Intendencia estaban repartiéndose víveres, se abalanzó sobre ellos, devorando las viandas, lo mismo que sus hijos. Esto demuestra el estado famélico en que se encontraban estas gentes.

LA DESTRUCCION DE GUERNICA, JUZGADA POR LOS PERIODICOS SUIZOS

Berna, 2.—Los más importantes periódicos de Suiza dicen que las informaciones tendenciosas e interesadas de cierta Prensa británica sobre la destrucción de la ciudad de Guernica, en Vizcaya, carecen de fundamento y no sirven más que para poner de manifiesto que determinados políticos y negociantes de Inglaterra están al servicio de los rojos españoles, del Frente Popular francés y del Gobierno de Moscú.

El pueblo de Guernica, dicen los periódicos de Suiza, ha sido destruido por los bolcheviques y separatistas y no por la aviación del glorioso Ejército del general Franco, que en todos los puntos de España está escribiendo páginas de grandeza y heroísmo al servicio de la independencia hispana y de la civilización mundial.

LA VERDAD SE ABRE CAMINO

París, 2. — "La Liberté" publica una información sobre la guerra en España.

Afirma que la destrucción de Guernica fué provocada por los rojos. Se trata, pues, de una maniobra burda el pretender poner en evidencia al Ejército de Franco, achacándole un acto de barbarie que jamás ha cometido.

Aportación efectiva Tres hombres heridos en accidente de "auto"

Felicísima iniciativa del S. E. M., la celebración del cursillo pedagógico-religioso que se desarrolló en esta ciudad de La Coruña durante la primera mitad de la semana que acaba de terminar. ¡Felicísima, por lo oportuna y por el éxito logrado!

Varios centenares de maestros de diversas zonas de la provincia han seguido con gran atención los trabajos que ante ellos se desarrollaron y adquirieron orientaciones pedagógicas que producirán grandes bienes en la obra de educación popular que profesionalmente les incumbe. Con ser importante ese fruto es mucho mayor el logrado en el orden patriótico-religioso. Esos maestros, al cabo de cuatro días de intensa labor, se reintegran a sus escuelas con el corazón más inflamado de amor a Dios, a España, al niño, a la escuela, que el que poseían cuando se decidieron a tomar parte en el cursillo. Y esa es la urgentísima obra que España necesita: devolver plenamente, totalmente, el Maestro a su escuela de la que nunca debió apartarse y de la que jamás se le separará en adelante.

Se ha dicho que gran parte de la responsabilidad de los dolores por que España está pasando, a los maestros se debe. Aunque sería más justo extender la responsabilidad a cuantos organismos educadores han intervenido en la formación de la juventud española desde hace cincuenta años, no es posible negar que, en efecto, bastante de culpa incumbe al Magisterio primario. Pero digamos en honor de la justicia, que el mal no estaba tan extendido como generalmente se cree. Fueron muchos, especialmente entre las maestras, los casos de heroísmo callado que duró cinco largos años. Lo que ocurre es que, como dice el viejo proverbio, cien que chillan hacen más ruido que diez mil que callan.

Un poder público traidor a su misión, laboró cuanto pudo por arrancar a los Maestros de la escuela y lanzarlos a la lucha política. Muchos de los requeridos, especialmente los jóvenes, cayeron en el lazo que arteramente se les tendió. Ahora comprenden el engaño de que fueron víctimas y son incontables los que ansían regenerarse de los pasados errores. Y en cuanto se les ofreció ocasión, demostraron con sus actos, en los que hay no poco de sacrificio, la verdad de su disposición interior.

Cierto es que por mucho que se trabaje en cuatro días, ni puede darse una formación religiosa a quien no la recibió, ni tampoco preparar pedagógicamente dentro de las doctrinas del nuevo Estado a los maestros que hasta ahora se habían desentendido de tales problemas. Empecemos resolviendo esa consideración por algún maestro expuesta, afirmando que por poco que se consiga, algo se logra; menos formación que la obtenida por los cursillistas han alcanzado quienes se abstuvieron de seguir su ejemplo. Pero el hecho de suscitar inquietudes profesionales en el cuerpo magistral primario, el darles orientaciones, el ponerles en contacto con autoridades pedagógicas y religiosas, el renovar antiguas convicciones o abrir horizontes espirituales amplísimos a quienes acaso en sus recientes estudios no respiraban sino ambiente materialista y utilitario, el incorporar al movimiento nacional que naciendo de la mismísima entraña del pueblo español va elevando y condensando cada día a una parte numerosa y selecta de los maestros de la provincia, aspectos son que impiden mirar la celebración del cursillo con fría indiferencia.

La celebración del cursillo pedagógico-religioso representa en los organizadores un noble y loable esfuerzo en favor de la difusión de la tónica espiritual del Estado nuevo, y en los maestros un generoso afán de apartarse de senderos extraviados para incorporarse plenamente a la España renaciente. Y fundidos los trabajos de todos constituyen una aportación efectiva, ricamente patriótica en el más trascendental sentido de la palabra, al tesoro de valores morales que han de servir de fundamento a la España futura que con su sangre está forjando los mejores de sus hijos en el campo de batalla con sus heroísmos y en la retaguardia con sus sacrificios.

JOMARPE

DE FUTBOL

EL PARTIDO DE AYER

Deportivo, 5; Racing, 2

A las cuatro de la tarde y a las órdenes de Rey Lago, un árbitro en mangas de camisa, pero entendido en fútbol, se jugó el partido anunciado entre el Racing ferrolano y el Deportivo local, que había sufrido ya dos aplazamientos.

No asistió mucho público, y fue lástima, porque los jugadores, que pusieron todo su entusiasmo en la pelea, merecían una concurrencia mayor y más entusiasta.

En el primer tiempo empezó dominando el Club local; pero pronto los ferrolanos se dieron cuenta de que el Deportivo no iba de broma y se "metieron a fondo", dando lugar a que Rodrigo hiciera buenas paradas.

Botana, deportivista, marcó el primer tanto para los de casa, rematando de cabeza un pase de Pereirita.

Los del Racing se animan con este tanto y dan mucho que hacer a los defensas locales, y el juego se anima más y más, hasta que Chacho, que ayer jugó con ganas de lucirse, marcó un tanto impecable, pero... en "off-side", v. claro, hubo de ser anulado.

Y más tarde, el propio internacional marcó otro (este ya fue válido), lanzando un buen chut desde lejos.

Los ferrolanos, entre los que figuraba Riveña, que está bastante obeso, pero que se lució, hicieron cuanto pudieron por marcar, y aunque no lo consiguieron en la primera parte, no fue porque no lo merecieran.

Y pasamos al segundo tiempo. Fue en esta parte más lucido el juego, porque los forasteros buscaban el tanto de honor... o el empate por lo menos.

Pereirita se encargó de hacer otro tanto más, y después Adolfo, del Racing, y luego Piñón, también de los forasteros, marcaron un tanto cada uno, de buena factura.

Hubo los clásicos balonzos al larguero, con gran suerte para ambos porteros, v. Arturo, de cabeza, y Pereira, en combinación con Breijo, hicieron dos "goals" más, terminando el partido con la victoria del Deportivo por cinco a dos.

El público salió satisfecho del encuentro.

Claro que lo del portero Campos fue un pequeño empujón;

pero Rodrigo casi casi nos recordó sus buenos tiempos y quedamos compensados.

Los equipos alinearon así: Racing: Conde, Bastarrechca, Sarasquete, Xelo, Rivera, Piñón, Toralla, Arsenio Adolfo, Lelé y Feal.

Deportivo: Rodrigo, Pedrito, Alejandro (en el segundo tiempo), Montes, del Celta; Ceta, Neira, Dobaño, Pereira, Botana, Chacho, Arturo y Breijo.

NOTICARIO LOCAL

En la Casa de Socorro del Hospital recibieron ayer asistencia las siguientes personas:

Alfonso Pérez Cebra, vecino de la Vereda del Cementerio número 13, de una contusión y derrame sinovial, en la rodilla izquierda.

Genaro Fernández Fernández, de la Travesía de Hércules, 6, de una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda.

Carmen Ginés García, de la calle de San Juan, 8, de una mordedura de un gato, en la pierna izquierda.

Mercedes Vidal Prieto, de la Travesía de Hércules, de puntura en la pierna izquierda.

Alfonso Méndez Díaz, de Hércules, 13, de una herida contusa en la cara.

Fulgencia Sebastián, de Marconi, 24, de laceración del codo izquierdo y erosiones en la rodilla del mismo lado.

Crescencio Montañón, de erisipelas en los labios.

Y José Meigide Teja, de Mar-

Hoy, funera es en Ferro por las víctimas de la guerra

Ferrol, 2.—La gloriosa efemérides del 2 de Mayo la solemnizó hoy Ferrol de una manera entusiástica y patriótica. La población apareció vistosamente engalanada; ni una sola casa dejaba de lucir la bandera nacional.

Lo propio hicieron todos los edificios públicos y dependencias militares.

Por las fuerzas de Artillería de Costa núm. 2 se hicieron las tres salvas de ordenanza. A las once se verificó la solemne misa de campaña, que fue dicha en el palco de la música, vistosamente engalanado, destacándose en él adorno los colores de nuestra gloriosa enseña.

A lo largo del paseo de Suanes y mirando al altar, se situaron las siguientes fuerzas:

Una compañía de Infantería de Marina y otro del buque, con escuadra, bandera y música. bandera y música.

Otra compañía de Infantería de Mérida, 35, también con escuadra, bandera y música.

Artillería de Costa núm. 2, con banda de cornetas y tambores.

Exploradores. Falange Española Tradicionalista y de las Jons. Milicias españolas.

Mandó las fuerzas el comandante de Artillería D. José Moreno Norte.

Terminada la religiosa ceremonia, se verificó el desfile, que resultó brillantísimo.

Desde el palco de la música lo presenciaron las autoridades.

Al terminar la misa de campaña, las bandas de música tocaron los himnos nacionales de Falange, Oriamendi y de la Legión y después el Himno nacional, al que se tributaron los honores reglamentarios por las fuerzas que concurrieron a dicho acto.

Asistieron a esta brillante y patriótica ceremonia el contralmirante jefe de la Base Naval, D. Luis de Castro Arizcun; general comandante militar de la plaza, D. Angel García Benítez; delegado de Orden público, señor Pita; juez de Instrucción, D. Luis Rubido Diéguez; alcalde, D. Antonio Vázquez Permut; jefe del Arsenal, D. Aquiles Voal; director del Hospital de Marina, D. Jacobo Pedreira, jefe del Estado Mayor del Departamento; contralmirantes de la Armada D. José María Franco de Villalobos y D. Victoriano Sánchez Barcáiztegui; los generales de Infantería de Marina señores Carro Sarmiento y Pujol; los coroneles y tenientes coroneles de los regimientos de la guarnición; los jefes de Correo y Telégrafos; el secretario del Ayuntamiento y varios señores concejales; nutridas comisiones de la Marina y el Ejército, y representaciones de todos los Cuerpos subalternos de la Armada.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

El gentío enorme que presenciaba la ceremonia desde los Cantones, paseo de Suanes y plaza de la Marina, se celebró en el Instituto Concepción Arsenal, vitoreó entusiásticamente a España, al general Franco, al Ejército y a la Marina.

TABACO PARA NUESTROS SOLDADOS

La expedición que ayer salió de esta ciudad para el frente fue portadora de grandes cantidades de paquetes de tabaco, libritos de papel de fumar y cerillas, enviados por el Ayuntamiento de Ferrol, D. Emilio Rodríguez, D. Benigno Caballo, D. Valentín Gómez Pita, señora de Rivas Suárez, D. Manuel Rico, D. José Fernández Couto, D. Arturo Gómez López, D. Emiliano Pastor, D. Federico Coiza, doña María Lafuente, doña Amparo de Hevia, "Tintorería Amigo", D. Manuel Mariño Fernández, D. Juan Leira Barrero y D. Andrés Martínez.

GRAVE ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

Avér, en la carretera de Villalba a Ferrol, una camioneta que conducía Agustín Bayo Lozano, se estrelló contra un muro, a causa de una avería.

Ocurrió el accidente en el preciso y grave momento en que el coche tomaba una pronunciada curva.

Conducía cinco viajeros, de los cuales tres, Julio Hernández Rouco, Serafín Vázquez Blanco y Francisco Varela Prieto, resultaron heridos de consideración, sobre todo el primero.

Azaña no encuentra árbol donde ahorcarse

En Barcelona no pueden responder de su seguridad

San Sebastián, 2.—Un abogado barcelonés que por su profesión ha tenido contacto con los elementos anarco-sindicalistas catalanes y que acaba de pasar la frontera, ha declarado que la situación personal de Azaña se hace más difícil por momentos.

Companys le ha indicado la conveniencia de que abandone Barcelona, porque la Generalidad no puede responder de su seguridad; pero Azaña no se decide a trasladarse a Valencia porque allí los riesgos para su persona son todavía mayores. Algunos ministros, entre ellos el propio Largo Caballero, desean su desaparición, y si aun no han terminado con él es por mantener ante el extranjero la farsa de la democracia.

KIOSCO ALFONSO
HOY LUNES:
ESTRENO S. I. G. E.
LA CARRETERA DEL INFIERNO
Interesantísimo drama de la vida de los pedisidos, por RICHARD DIX y ROCHELLE HUDSON
MARTES: La ópera alemana EL HUESPED DESCONOCIDO

Carretera de espectáculos

Teatro Rosalia Castro.—A las 4, 5, 45, 7, 45 y 10, 45, variedades chinas y "La juega", cuento gitano con canto y baile flamenco.

Cine Savoy.—A las 4, 6 y 8, 30 "La herencia".

Cine La Terraza.—A las 4, 6 y 8, "Vampiras 1936".

Cine Kiosco Alfonso.—A las 5, 6, 8, 30 y 10, 45, "La carretera del infierno".

Cinecúcles.—A las 4, 6 y 8, "Tres caballeros de frac".

EL TIEMPO

La nota facilitada por el Observatorio a las once horas de ayer, dice:

"Aunque la presión atmosférica permanece estacionaria, el anticiclón que ocupa casi toda España se ha debilitado.

Las bajas presiones están en el Norte de África y parte de Islandia.

Costa N. y NW. de España: Vientos moderados de primer cuadrante, algo nublado y marejada.

En la Comisaría de Policía fueron entregadas por un militante de Milicia Española, dos llaves con su llavero, que halló en la vía pública, y que están en dicho Centro a disposición de quien acredite ser su dueño.

¡La calidad de calidad!
WOLU/TRO/DEL PERU
¡Con garantía mínima!
Tel. 1536

"Angellitos" de paraíso soviético



La miliciana no es esbelta, ni guapa, ni elegante, ni delicada, ni instruida; pero, en cambio, es tan sanguinaria y cruel como el más refinado de sus camaradas, entre los cuales causa verdaderos estragos. Es la langosta de los batallones rojos

MIRADOR DE LA CIUDAD

Un mercado pueblerino y una blanca casita al fondo

Ante las cosas de hoy que se ofrecen arrogantes y con arrogancia, el pensamiento se concentra en las de ayer que ocuparon el propio lugar, modestas, humildes, sin pretensiones, con exterior de sencillez, con aspecto de insignificancia.

Para quienes conocimos ese pasado, no ha perdido el mismo cierto atractivo, un no sé qué de encanto.

Veis ese mercado suntuoso con cúpulas majestáticas, que se yergue como un reto en paraje hasta ahora paupérrimo en urbanización. En el futuro, será un gran edificio, centro de un sector urbano con vías de enlace apropiadas.

En el solar de ese mercado había una plaza de abastos pueblerina. Puestos de traza aldeana se alineaban en el espacio que un tiempo fue huerto conventual.

Era un mercado bien surtido, animado y bullicioso.

Al fondo de él, existían dos minúsculas construcciones alegres, enjambagadas, que tenían apariencia de caserío rural.

En una funcionaba el reparto, y en determinadas épocas el almacen.

Desfilaban por allí los compradores, casi siempre en algarabía portando artículos adquiridos en el mercado para comprobar su peso.

Menos ruidoso el almacen, apenas se advertía la actuación del fiel de pesos y medidas. Una contratación silenciosa, pero con sanciones finales muchas veces.

En la otra construcción se hallaba la Oficina de la Guardia municipal, que entonces era todo en relación con el orden público. Con propiedad gramatical se le llamaba casita, juzgando por la escasa importancia constructiva.

Dentro, se hallaba en funciones el jefe, que era una institución y era todo un tribunal.

Tales gestiones realizaba que había enulado a lo que entonces se llamaba Juzgado de paz.

Al ser destruida la casita de la Guardia, desapareció una larga historia coruñesa en los más curiosos y aun tristes aspectos.

El siglo profesional corría siempre un velo sobre episodios de la vida ciudadana; pero el inevitable rumor de los sucesos trascendía a veces a la calle y tomaba cuerpo en la tertulia y era tema especialmente de la morada femenina.

Allí acudíamos los periodistas, discretos luego en el relato, reservados en cuanto tocaba a santuario familiar, comprensivos para explicar el deslize e indulgentes con la flaqueza de los hombres.

Habla un servicio nocturno que recoge las pánfilas, nos de la vida coruñesa en esos horas misteriosas en que el cielo none un toldo como para cubrir las faltas de los humanos.

Los periodistas, nocturnos profesionales, conservamos de aquella época un recuerdo agradable, que no se olvida fácilmente. Algunos

de nosotros pusimos dosis de humorismo en el comentario de sucesos y visitábamos aquella casita en que un jefe venerable nos recibía con familiaridad, como algo que nos atraía a guisa de informadores.

Cayeron esas dos construcciones. Una quedó en nuestra mente con trazos imborrables.

Van desapareciendo los feos puestos del antiguo mercado. La animación y el bullicio característicos de la vieja plaza de abastos no hacen su mudanza al nuevo mercado, al mercado espléndido con cúpulas catedralicias con amplios ventanales que ciernen el aire y la luz solar, inundándolo de vida y de alegría; pero no aquella vida y aquella alegría que eran franca carcajada, donaire callejero, a veces saipulado con subida gracia pimentera.

Todo tiene en este mundo su atractivo y su encanto; lo más sencillo, lo más rústico, lo mismo que a veces ofende el ornato y es agraviado del gusto delicado.

En cada cosa hay un saber, y este sabor se aprecia más, depurándolo en lo posible, a través de los años y del recuerdo.

Era un viejo mercado pueblerino, con unas blancas casitas al fondo. En el mercado, mujeres con desenfada gracia, pero con gracia al fin; en la casita que hemos descrito, volámenes indómitos de vida coruñesa, íntima y humana.

¡Cómo las sentía nuestro espíritu de periodista novel, tan distantes de la austriada y del ascetismo que habían absorbido nuestros años de juventud! ¡Con qué comprensión hacíamos el comentario!

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

Hoy nuestra pluma escribe cosas de mayor altura; pero siente inevitablemente a veces la nostalgia de aquellos días de ida juventud.

FOGONAZOS

¿Es necesario, como claman los comunistas franceses, instaurar los soviets por doquier?

Para saberlo, numerosas personalidades, procedentes de diversos sectores sociales, han visitado Rusia en los últimos tiempos y han estudiado minuciosamente el régimen soviético.

Entre los viajeros más destacados figuran:

André Gide, famoso escritor, Louis-Ferdinand Celine, literato y premio Goncourt.

Walter Citrine, secretario general de las Trade-Unions y presidente de la Federación Internacional de los Sindicatos obreros.

Kleber Legay, secretario general de los Mineros del Norte, Roland Dorgelés, novelista y premio Goncourt.

Andrew Smith, miembro del Comité central comunista norteamericano.

Los libros y los artículos escritos por estos conspicuos comunistas a su regreso del paraíso soviético, son de una elocuencia que aplasta.

Cada párrafo es un "mea culpa" y una renegación de las teorías comunistas que sustentaban antes sus autores.

A la hora del "¡no es esto!" todos se sienten un poco Ortega Gasset... el menos malo.

Esto no quiere decir que deje de haber individuos que visitan el país eslavo y regresan plétóricos de aparente euforia.

Son los que tienen un poco de alfiler para percibir el negocio personal que pueden obtener en la sovietaización del país en que residen que a veces ni siquiera es su propio país.

Verbigracia, "Fraulein" Margarita Nelken, la venerable abuela de los hijos de la "Pasiónaria".

Durante la semana última hemos aguzado de modo especial nuestros órganos auditivos en honor de la emisora "D. A. J. I. Unión Radio Madrid, Camaradas radioyentes, ¡salud!"

Sentíamos verdadera expectación por saber de qué habilidades se valdría el parte oficial del "ministerio de la Guerra" para acusar los directos y los ganchos que el general Mola les sacudía en la agonizante "askatuta".

Nada... Ni la mención de uno solo de los ya incontables pueblos conquistados "a voleo" por nuestras tropas. Simplemente, "ataques faciosos rechazados por las fuerzas leales".

Pero lo que produce un regocijo auténtico es el hecho de que en los partes oficiales berrueles se siga denominando "frente de Guipúzcoa" a lo que desde hace muchos meses—y ahora con más fundamento que nunca—es el frente de Vizcaya.

Con la misma razón, Belarmino Tomás podría denominar al frente de Oviedo... "frente de Lugo", y, sin embargo, no lo hace.

¡Qué honradez más sublime!

Hemos hablado de que ni siquiera mencionan uno solo de los pueblos vizcaínos reconquistados, y hemos hablado mal.

Han hablado de Lequeitio en su parte oficial.

Lequeitio fué liberada en la mañana del pasado miércoles, y el jueves, por la noche, anunciaban: "se presentaron en Lequeitio cuatro soldados evadidos del campo faccioso".

Y se seguirán presentando en Lequeitio soldados facciosos. Por lo menos 45 veces, que son las veces que los marxistas conquistaron Toledo.

Hemos dicho alguna vez que los franceses—y algunos perfidiosos se lo llaman desenfadadamente—denominan a Leon Blum "Le Chameau" "El Camello".

Para descubrir las razones que puedan tener los franceses para motejar así al judío que está haciendo la felicidad del país ralo, hemos observado detenidamente varios retratos del "Camello" y no nos ha sido posible descubrir en sus espaldas ninguna protuberancia extraordinaria.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

Es natural: los jobados son sus súbditos.

POR LA SIERRA GRANADINA

Las hordas rojas se dedican a incendiar y asaltar las casas de la gente humilde

Frente de Motril.—El día de hoy fué de emoción. Desde muy temprano, el cañón comenzó a tronar rabiamente hacia el lado del sector Rules-Orjiva. De unos pinares poco alejados salían espesas nubes de humo negro. Fuerzas de Falange y Regulares salieron en aquella dirección, con el aire sonriente de quien va a una apacible fiesta. Algunos iban cantando; otros se preocupaban de ajustarse el correaje. No se veía en ellos la menor duda, la más pequeña palidez. De relance, me fijé en un oficial, muy joven aún, que caminaba fumando y sonriendo. "Vamos a liquidar aquello", nos dice, con tono de tranquilidad, apuntando hacia el pinar que la metralla revolvia.

Los hombres estaban formados en dos filas. Temblaban de miedo. Uno a uno pasaban ante el interrogador, que hacía constar por escrito las declaraciones prestadas. Preguntas precisas. Respuestas balbuceantes y confusas. —¿Cómo te llamas? —Ignacio Guerrero. —¿De dónde eres? —De Colín. El oficial lo miró bien de frente. El prisionero intentó sostener la mirada, pero acabó por bajar la frente. Retorcía nerviosamente en las manos engreídas el gorro de la milicia anarquista.

—No. Ni una peseta. Al final del relato, el muchacho ya no temblaba. Hablaba friamente, con seguridad. Volvióse hacia un lado y pidió un pitillo... Siguió el interrogatorio de los demás. En verdad, únicamente Guerrero hizo declaraciones; los demás negaban primero y después se acusaban mutuamente, entre insultos furibundos. Salí atontado. La noche era linda, estrellada. Del lado de Torrenueva, llegaba el rumor del Mediterráneo. De allí a poco, siguiendo la camioneta que conducía soldados para Vélez, emprendimos el regreso a Málaga.

Madrinas de Guerra

Los sargentos don Santiago Avilés Martínez y don Rafael Pazo Macías, ambos de la compañía de Ingenieros de Sevilla, en el frente de batalla. El cabo José Iglesias Mosquera, del regimiento de Infantería de San Quintín núm. 25. Los señores falangistas don Enrique Sanz Mouzo y don Ricardo Rodríguez, de la Centuria Catalana, Cuartel de los Agustinos, Zaragoza.

Los hospitalizados en la Enfermería militar de la Residencia de las Terciarias de La Coruña, cabos Domingo López Alonso, de la batería de Costa; m. 2 y Ramiro González N., del regimiento de Simancas núm. 40. Los oficiales de Cazadores de San Fernando núm. 1 Indígenas don Manuel Robles Arpa, don Alfredo Rodríguez Panadero, don Jesús Moya Montón, don Manuel Vázquez Pérez y don Arturo Vidal Vidal.

Los milicianos de la compañía de Albiñana don Santiago Castro, don Nicolás Gómez y don Tiburcio Ramos. El cabo de Infantería José Campos Santofimia, el soldado Máximo Gil Baulista y trompeta Faustino García Hernández. Todos defensores del Alcázar de Toledo. J. sté Ures Rey, del regimiento de Artillería de Costa número 2, Ferrol.

Los pertenecientes al Arma de Aviación militar de la tercera escuadrilla, Zaragoza, cabos Manuel Cobos Cruz, Francisco Gutiérrez Jiménez, Juan Hernández Pérez y el cronometrador José Canillo Ameijetas.

Los cabos Santos Rico, Manuel López García, Servando Nieto y Cándido Folzuelr Gómez y los soldados Antonio Vázquez Pérez, Antonio García y Alfredo Pacín. Todos del regimiento de Infantería núm. 30. Los pertenecientes al regimiento de Milán núm. 32 cabo Antonio Ricón y los soldados Celestino Quintanas Antelo, Sergio González, Gerardo López y Antonio Miguez.

Los señores falangistas de la Centuria Ballesteros de Orense don José Álvarez García, don Luciano Clavería Murias, don Manuel Villasanté, don Justo Martín Sobrino, don Julio Prieto Suárez, don Maximino Membriver Canelas, don Juan Manuel Faubales, don Baldomero Fernández y don Gabriel Pérez Rodríguez.

Los Militianos de Renovación Española del batallón "Calvo Sotelo", D. Gonzalo Ordás y don Santiago Diéguez. Los artilleros de Costa número 2 de Ferrol Emilio Pita Fernández, Tomás López Cabezal y Urbano Rodríguez Couce.

No hay palabras para ensalzar el heroísmo de Oviedo

La capital de Asturias lucha por la defensa de un hogar y una historia: el hogar y la historia de todos los españoles

De antemano cuento con tu benevolencia, lector, para explayar algunas consideraciones sobre Oviedo, en una crónica cuyo título está inundado de juridicidad al formato, como lo estaba la decadente estupidéz de Ossorio. Estas consideraciones serán definitivas cuando el reposo de las almas, tensas por la pasión guerrera, permita la apreciación de los hechos con la serenidad debida y sean reconocidas las pruebas en todo su valor. La literatura hiperbólica del café con tostadas, acostumbró el gusto de los lectores a tan intensa, que llegado el momento de rebustar en el diccionario algo que ajuste, en la expresión, la tónica de heroísmo con la ilimitada resistencia de lo humano, tal como se ha dado y se sigue dando en la capital de Asturias, no hay manera de encontrar la palabra adecuada. Se puede escribir gesta, hazaña, epopeya, martirio, superación, etc. Y enseguida salta a la vista la pobreza del valor expresivo, porque el uso, en fuerza de emplearlas a desdoblamiento, ha desgastado la contundencia del vocablo. La verdad es que el hecho de la persistencia combativa de Oviedo, a través de los empeños más acuciados por el humano desprecio de lo material y de las vicisitudes mayores, se sale fuera del diccionario y, por lo mismo, no encuentra en el término medio de la humana comprensión, la debida correspondencia explicativa.

chan los ovetenses defendiendo el suyo, sí, pero defendiendo también el tuyo y el de los otros. Defendiendo esa suma de valores espirituales que forman el hogar de España que es el de todos los españoles.

MURO DE CONTENCION

Oviedo es, ahora, eso; antes fué la ventosa efozaz que atrajo la oleada marxista sobre el valor de su gesto. La oleada que estaba destinada a la invasión y al quebrantamiento de todas las posibilidades de éxito para el Movimiento salvador. Ya se ha dicho muchas veces, la Asturia roja en posesión de sus fábricas militares y con el camino de Castilla y de Galicia libre de obstáculos, hubiera pesado de manera definitiva en el final venturoso que tan cerca nos llega. Para no encontrar libre el camino y fácil la invasión, hubo de ser Oviedo el obstáculo necesario y suficiente; suficiente —es cierto— que debemos, en gran parte, a las heroicas y nunca bastante elogiadas columnas de Galicia—pero hubo de serlo, con anterioridad, en el propio corazón del comunismo y con la mayoría de sus arterias invadidas por el cáncer moscovita. A pesar de eso, Oviedo fué el obstáculo eficaz y decisivo, entonces. Después de nueve meses de lucha, Oviedo sigue siendo ese mismo obstáculo en el aspecto militar. No digamos nada de lo que representa Oviedo en el campo de lo moral, sobre todo si lo moral se contempla desde las posiciones rojas. No hay más que repasar la suma de desesperados intentos enemigos para darse perfecta cuenta de lo que Oviedo es y significa para ellos.

ECO SIMBOLICO

Y, sin embargo, todas estas consideraciones, que me atrevo a ofrecer a la retaguardia, apenas si hacen otra cosa que resbalar por la epidermis grasienta de los que piensan, muy convencidos, que Oviedo es y debe ser una cuestión particular de los ovetenses. Cuando no se atreven a pensar, que Oviedo no debía ser ni siquiera para los ovetenses.

No es eso, lector; ayer mismo, una mujer asturiana se quejaba, herida en lo más hondo de su espafiolismo, fustigada con la instintiva crueldad femenina, la incomprensión de los españoles ante el hecho de Oviedo. Yo he odiado siempre los detalles y procuro huir de la chismografía detallista; pero reconozco esta frialdad porque me ha tocado percibirla y compadecerla.

El eco simbólico de Oviedo merece un poco más de caluroso acogimiento; merece, por lo menos, el silencio más absoluto a la hora de enjuiciar su hazaña, si esta hazaña se conoce, solamente, por pálidas referencias de lo exacto. Yo me atrevo a decirte esto en la placidez de tu retaguardia, lector. Porque Oviedo es algo que se sale del diccionario y de la historia.

JUAL

NECROLOGIA

En el frente de Asturias falleció el día 20 de abril último el cabo del Regimiento de Infantería de Mérida, 35, D. Jorge Barallobre Ruso. Uno más que cae en la lucha; uno más entre los elegidos, cuyo nombre pasa a la lista gloriosa de los que ofrendaron su vida por Dios y por la Patria redimida. A su esposa, su hijo, su madre, sus hermanos y, en general, a todos sus deudos, envía LA HOJA DEL LUNES el testimonio sincero de pésame.

Ayer dejó de existir doña Eufemia Caballero Luis, esposa de D. Andrés Cachán García y persona generalmente estimada por las excelentes condiciones que la adornaban. Acompañamos en su dolor a todos los familiares de la finada y, en especial, a su viudo, hija, Dolores, y su padre, don Cándido Caballero.

Comprad la 'HOJA OFICIAL' de La Coruña.

EL SEÑOR

Don Jorge Barallobre Ruso

CABO DEL REGIMIENTO DE INFANTERIA DE MERIDA NUMERO 35 Falleció el día 20 de abril de 1937, en el frente de Asturias, por Dios y por la Patria. su desconsolada esposa, doña María Montoutó Martínez; hijo, Jorgito; madre, doña Leonor Ruso, viuda de Barallobre; madre política, doña Francisca Martínez; hermanos, D. Julio (ausente), D. Guillermo, D. Alejandro, D. Carlos D. Ramón y D. José; hermanos políticos, doña Teresa Ravazengli (ausente), doña Ramón García, doña Isolina Fernández, doña Luisa Ferrer, doña Pilar Hermida, doña Consuelo, D. Eugenio (ausente), doña Marina (ausente), doña Josefina y D. Juan Montoutó Martínez (ausente); tíos, Sor Trinidad, abadesa de las Madres Capuchinas, y D. José García Gómez (del comercio de esta plaza); tíos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amistades se dignen asistir al funeral de entierro que por su alma se celebrará en la parroquia de San Jorge el día de mañana, martes, a las diez y media de la mañana, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos. La Coruña, 2 de mayo de 1937.

LA SEÑORA

D.ª Eufemia Caballero Luis

Falleció ayer, día 2 de mayo, a las seis de la mañana, después de recibir los auxilios espirituales R. I. P. Su esposo, Andrés Cachán García; hija, Dolores; padre, Cándido Caballero (ausente); madre política Dolores; hermanos, Urbana y Quintina; hermano político, Maximiliano, Rosa y Hermelinda, y demás parientes, PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver al Cementerio municipal, acto que se verificará hoy a las 13,30, por cuyo favor anticipan las más expresivas gracias. Casa mortuoria: San Pedro, 11.

En la Rusia antimilitarista se celebra un imponente desfile militar

Al prestar juramento, los reclutas soviéticos se comprometen a fomentar la revolución mundial

Los obreros italianos agradecen a Mussolini la elevación de los salarios en un 10 por 100

Moscú, 2. — Ayer, primero de mayo, se celebró en esta capital la revista militar más grande que ha tenido lugar en Rusia hasta la fecha. El desfile de las tropas duró aproximadamente dos horas. Durante este tiempo estuvieron volando sobre la capital de la U. R. S. S. unos 800 aeroplanos. JURAMENTO DE LOS RECLUTAS RUSOS Praga, 2. — Comunican de Moscú que el próximo día 5 los reclutas rusos prestarán juramento de fidelidad a la U. R. S. S. En este juramento se dice entre otras cosas: "Juro que durante toda mi vida serviré al régimen soviético y que ingreso en el Ejército rojo para cumplir con mi deber, que es el de preparar la revolución mundial". LOS OBREROS AGRADECIDOS AL DUCE Roma, 2. — El Duce ha recibido esta mañana un telegrama que le dirigió la Organización Fascista Industrial. Le expresa la satisfacción que ha producido la orden dictada ayer relativa al aumento de los jornales de todos los obreros italianos en un 10 por 100 para festejar en esta forma práctica la conmemoración del primer aniversario del imperio. También se dice en dicho telegrama que la gran potencia del Estado fascista italiano es consecuencia lógica de la sabia política social que el Duce ha sabido imprimir en todas las actividades económico-políticas.

Moscú, 2. — Ayer, primero de mayo, se celebró en esta capital la revista militar más grande que ha tenido lugar en Rusia hasta la fecha. El desfile de las tropas duró aproximadamente dos horas. Durante este tiempo estuvieron volando sobre la capital de la U. R. S. S. unos 800 aeroplanos. JURAMENTO DE LOS RECLUTAS RUSOS Praga, 2. — Comunican de Moscú que el próximo día 5 los reclutas rusos prestarán juramento de fidelidad a la U. R. S. S. En este juramento se dice entre otras cosas: "Juro que durante toda mi vida serviré al régimen soviético y que ingreso en el Ejército rojo para cumplir con mi deber, que es el de preparar la revolución mundial". LOS OBREROS AGRADECIDOS AL DUCE Roma, 2. — El Duce ha recibido esta mañana un telegrama que le dirigió la Organización Fascista Industrial. Le expresa la satisfacción que ha producido la orden dictada ayer relativa al aumento de los jornales de todos los obreros italianos en un 10 por 100 para festejar en esta forma práctica la conmemoración del primer aniversario del imperio. También se dice en dicho telegrama que la gran potencia del Estado fascista italiano es consecuencia lógica de la sabia política social que el Duce ha sabido imprimir en todas las actividades económico-políticas.

Praga, 2. — Comunican de Moscú que el próximo día 5 los reclutas rusos prestarán juramento de fidelidad a la U. R. S. S. En este juramento se dice entre otras cosas: "Juro que durante toda mi vida serviré al régimen soviético y que ingreso en el Ejército rojo para cumplir con mi deber, que es el de preparar la revolución mundial". LOS OBREROS AGRADECIDOS AL DUCE Roma, 2. — El Duce ha recibido esta mañana un telegrama que le dirigió la Organización Fascista Industrial. Le expresa la satisfacción que ha producido la orden dictada ayer relativa al aumento de los jornales de todos los obreros italianos en un 10 por 100 para festejar en esta forma práctica la conmemoración del primer aniversario del imperio. También se dice en dicho telegrama que la gran potencia del Estado fascista italiano es consecuencia lógica de la sabia política social que el Duce ha sabido imprimir en todas las actividades económico-políticas.

PROSIGUE EL CONTRABANDO DE ARMAS PARA LOS MARXISTAS. Marsella, 2. — En este puerto continúa la carga de buques con destino a la España roja. EL AMO DE LA S. DE N. Ginebra, 2. — Un comunicado de la Secretaría de la Sociedad de Naciones dice que la Comisión permanente de Mandatos postergó el examen de la situación en Palestina, de acuerdo con los deseos del Gobierno inglés. "NEUTRALIDAD" BRITANICA Berlín, 12. — En total son 12 los vapores ingleses que se encuentran actualmente en los diferentes puertos de la España marxista. CONTRATIEMPOS INGLESES EN LA INDIA Londres, 2. — Noticias de la India dicen que las tropas inglesas han tenido un nuevo combate con los rebeldes, en el cual los ingleses tuvieron 4 muertos y 14 heridos. Los rebeldes tuvieron numerosas bajas. GUERRA DE BANDERAS París, 2. — Han quedado terminadas las cuatro columnas de la puerta de la Exposición. Inmediatamente los obreros colocaron la bandera tricolor, pero al lado pusieron otras con los signos comunistas, que al fin fueron retiradas por haberlo exigido la Policía. PROCESIONES EN NAPOLES Nápoles, 2. — Ayer se celebraron tres procesiones para conmemorar la fiesta del Patrono San Jenaro, que tradicionalmente se viene celebrando el primer domingo de mayo. A estos actos asistió un público enorme.

No se trataba de operaciones de bulto, sino simplemente de concentrar allí dos o tres centenares de comunistas huidos de Motril y de las poblaciones vecinas. Perseguidos, en la sierra de Lujar, por los bravos requetés, buscan desesperados una brecha que les permita alcanzar territorio rojo. Pero todo ha sido inútil. Los rodea implecable una muralla de acero. Por cualquier lado que intenten la fuga tropiezan con las boinas rojas de los voluntarios tradicionalistas, o con las camisas azules de los muchachos de Falange, o con los uniformes castaños tostado de los Regulares. Mas rafagas de las ametralladoras, las granadas de mano y los proyectiles de la artillería ligera abren claros sangrientos en sus ya reducidas huestes. Fieras acosadas, ponen en práctica mil y un ardid: abren fuego sobre los automóviles e incendian casas humildes a su paso. Les faltan viveres, porque se les agotaron las reservas que se llevaron de las localidades que saquearon. Su bandidismo es inspirado por el odio y el hambre.

El oficial lo miró bien de frente. El prisionero intentó sostener la mirada, pero acabó por bajar la frente. Retorcía nerviosamente en las manos engreídas el gorro de la milicia anarquista. Entonces tú eres el Ignacio Guerrero que mató al labrador Plácido Roa y a su mujer? Silencio. Hasta mí llega la respiración anhelante y ronca del interrogado. El viento del Mediterráneo cantaba muy quedo alrededor del caserío, penetraba por las rendijas de la puerta y sacudía la luz de la linterna. La luz tenía oscilaciones bruscas y el prisionero ora parecía bañado por la claridad color de sangre, ora se encontraba en la penumbra. La voz del que interrogaba sonó más fuerte, imperiosa: —¿Por qué cometiste tales crímenes, Ignacio Guerrero? ¿Es que Roa te había hecho mal? El prisionero dudó y ganeó cualquier cosa que yo no comprendí. P. último, en un arranque, gritó: —¡Yo nunca quise matar!

Jamás olvidaré la dramática escena del interrogatorio de esa noche; jamás olvidaré la cara de aquel muchacho que bajo una luz sangrienta como sus hechos, contaba tranquilo su febril atrocidad, pidiendo luego un pitillo al compañero más cercano... Ferreira DA COSTA

Dirige la horda un hombre apellidado Gómez, que en tiempos visitó el uniforme de oficial del Ejército. Una vez robó los fondos destinados al pago de los soldados y desertó a Gibraltar. Azaya lo indultó; los "camaradas" de la F. A. I. lo recibieron con los brazos abiertos, con gran desilusión de los comunistas, que lo consideraban como un "valioso elemento" suyo. El ladrón, el desertor, apareció de nuevo formando parte de los "libertadores del pueblo". En Málaga dirigió asesinatos; en Fuengirola, abatió a tiros porque se le resistía, a María Moreu Díaz, esposa de un industrial poco antes fusilado; en Marbella ordenó la muerte de dos milicianos de la U. G. T., que se oponían a la práctica de determinado crimen en la persona de la menor Carmen Santaella; en Motril, gozó, riendo a carcajadas, con la agonía del párroco, el cual fué quemado vivo después de habersele cortado la nariz, los párpados y las orejas. Este es el "valiente" jefe de los marxistas me, en las serranías de Rule-Orjiva, siente aproximarse la hora terrible del castigo.

—¡YO NUNCA QUISE MATAR! Casa la tarde cuando la pequeña columna de vigilancia y limpieza regresó a Motril. De ella, al pasarse lista, faltaban cinco hombres. En cambio, en medio de un pelotón de requetés, venían 23 rojos. Dos de ellos con los ojos desorbitados y el gorro de la F. A. I. echado para la nuca, daban estentóreas vivas a Cristo-Rev. Otros, cabizbajos, sombríos, rumiaban en silencio su rabia. Quince de los soldados nacionalistas tralan cada uno tres fusiles. Con esto era fácil el cálculo del resultado de la operación: los rojos tuvieron 30 muertos y 22 prisioneros. Callóse la artillería y sólo se oía, de allí en adelante, el matraqueo ininterrumpido de una ametralladora. Preparamos todo para volver a Málaga, aprovechando la compañía de una fuerza de Regulares hasta Vélez. Un teniente amigo se nos acercó, para despedirnos. Cambiamos impresiones y se habló del aire reconcentrado de la mayoría de los prisioneros. El oficial se sonrió irónicamente. —No crean —dijo— que esos hombres son capaces de mantener una actitud altiva. Todos dicen que son víctimas de enga-

Restaurant "FORNOS" Camarone, centollas, salpicón de centollas, langosta dos salsas, canapes de caviar, cordero asado, lomo con tomate, ríñones al jerez, bistecs a la Fornos, chuletetas, merluza, lenguados, escalamares, rodaballo, truchas, espárragos del tiempo, guisantes sañ ados, etc. Postres variados Se sirve a domicilio

Este es el "valiente" jefe de los marxistas me, en las serranías de Rule-Orjiva, siente aproximarse la hora terrible del castigo. —¡YO NUNCA QUISE MATAR! Casa la tarde cuando la pequeña columna de vigilancia y limpieza regresó a Motril. De ella, al pasarse lista, faltaban cinco hombres. En cambio, en medio de un pelotón de requetés, venían 23 rojos. Dos de ellos con los ojos desorbitados y el gorro de la F. A. I. echado para la nuca, daban estentóreas vivas a Cristo-Rev. Otros, cabizbajos, sombríos, rumiaban en silencio su rabia. Quince de los soldados nacionalistas tralan cada uno tres fusiles. Con esto era fácil el cálculo del resultado de la operación: los rojos tuvieron 30 muertos y 22 prisioneros. Callóse la artillería y sólo se oía, de allí en adelante, el matraqueo ininterrumpido de una ametralladora. Preparamos todo para volver a Málaga, aprovechando la compañía de una fuerza de Regulares hasta Vélez. Un teniente amigo se nos acercó, para despedirnos. Cambiamos impresiones y se habló del aire reconcentrado de la mayoría de los prisioneros. El oficial se sonrió irónicamente. —No crean —dijo— que esos hombres son capaces de mantener una actitud altiva. Todos dicen que son víctimas de enga-

Restaurant "FORNOS" Camarone, centollas, salpicón de centollas, langosta dos salsas, canapes de caviar, cordero asado, lomo con tomate, ríñones al jerez, bistecs a la Fornos, chuletetas, merluza, lenguados, escalamares, rodaballo, truchas, espárragos del tiempo, guisantes sañ ados, etc. Postres variados Se sirve a domicilio

BANCO PASTOR CASA FUNDADA EN 1770 Capital inscrito Ptas. 47.000.000,00 Id. desembolsado " 11.000.000,00 Fondos de reserva " 5.000.000,00 Cajas fuertes: Alquiler desde 20 pesetas al año. — Depósito de valores. — Cobro y descuento de cupones y demás operaciones de Banca y Bolsa en España y Extranjero.

EL SEÑOR Don Jorge Barallobre Ruso CABO DEL REGIMIENTO DE INFANTERIA DE MERIDA NUMERO 35 Falleció el día 20 de abril de 1937, en el frente de Asturias, por Dios y por la Patria. su desconsolada esposa, doña María Montoutó Martínez; hijo, Jorgito; madre, doña Leonor Ruso, viuda de Barallobre; madre política, doña Francisca Martínez; hermanos, D. Julio (ausente), D. Guillermo, D. Alejandro, D. Carlos D. Ramón y D. José; hermanos políticos, doña Teresa Ravazengli (ausente), doña Ramón García, doña Isolina Fernández, doña Luisa Ferrer, doña Pilar Hermida, doña Consuelo, D. Eugenio (ausente), doña Marina (ausente), doña Josefina y D. Juan Montoutó Martínez (ausente); tíos, Sor Trinidad, abadesa de las Madres Capuchinas, y D. José García Gómez (del comercio de esta plaza); tíos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amistades se dignen asistir al funeral de entierro que por su alma se celebrará en la parroquia de San Jorge el día de mañana, martes, a las diez y media de la mañana, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos. La Coruña, 2 de mayo de 1937.

LA SEÑORA D.ª Eufemia Caballero Luis Falleció ayer, día 2 de mayo, a las seis de la mañana, después de recibir los auxilios espirituales R. I. P. Su esposo, Andrés Cachán García; hija, Dolores; padre, Cándido Caballero (ausente); madre política Dolores; hermanos, Urbana y Quintina; hermano político, Maximiliano, Rosa y Hermelinda, y demás parientes, PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver al Cementerio municipal, acto que se verificará hoy a las 13,30, por cuyo favor anticipan las más expresivas gracias. Casa mortuoria: San Pedro, 11.

EL SEÑOR Don Jorge Barallobre Ruso CABO DEL REGIMIENTO DE INFANTERIA DE MERIDA NUMERO 35 Falleció el día 20 de abril de 1937, en el frente de Asturias, por Dios y por la Patria. su desconsolada esposa, doña María Montoutó Martínez; hijo, Jorgito; madre, doña Leonor Ruso, viuda de Barallobre; madre política, doña Francisca Martínez; hermanos, D. Julio (ausente), D. Guillermo, D. Alejandro, D. Carlos D. Ramón y D. José; hermanos políticos, doña Teresa Ravazengli (ausente), doña Ramón García, doña Isolina Fernández, doña Luisa Ferrer, doña Pilar Hermida, doña Consuelo, D. Eugenio (ausente), doña Marina (ausente), doña Josefina y D. Juan Montoutó Martínez (ausente); tíos, Sor Trinidad, abadesa de las Madres Capuchinas, y D. José García Gómez (del comercio de esta plaza); tíos políticos, primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amistades se dignen asistir al funeral de entierro que por su alma se celebrará en la parroquia de San Jorge el día de mañana, martes, a las diez y media de la mañana, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos. La Coruña, 2 de mayo de 1937.

LA SEÑORA D.ª Eufemia Caballero Luis Falleció ayer, día 2 de mayo, a las seis de la mañana, después de recibir los auxilios espirituales R. I. P. Su esposo, Andrés Cachán García; hija, Dolores; padre, Cándido Caballero (ausente); madre política Dolores; hermanos, Urbana y Quintina; hermano político, Maximiliano, Rosa y Hermelinda, y demás parientes, PARTICIPAN a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la conducción del cadáver al Cementerio municipal, acto que se verificará hoy a las 13,30, por cuyo favor anticipan las más expresivas gracias. Casa mortuoria: San Pedro, 11.

En la Rusia antimilitarista se celebra un imponente desfile militar Al prestar juramento, los reclutas soviéticos se comprometen a fomentar la revolución mundial Los obreros italianos agradecen a Mussolini la elevación de los salarios en un 10 por 100 Moscú, 2. — Ayer, primero de mayo, se celebró en esta capital la revista militar más grande que ha tenido lugar en Rusia hasta la fecha. El desfile de las tropas duró aproximadamente dos horas. Durante este tiempo estuvieron volando sobre la capital de la U. R. S. S. unos 800 aeroplanos. JURAMENTO DE LOS RECLUTAS RUSOS Praga, 2. — Comunican de Moscú que el próximo día 5 los reclutas rusos prestarán juramento de fidelidad a la U. R. S. S. En este juramento se dice entre otras cosas: "Juro que durante toda mi vida serviré al régimen soviético y que ingreso en el Ejército rojo para cumplir con mi deber, que es el de preparar la revolución mundial". LOS OBREROS AGRADECIDOS AL DUCE Roma, 2. — El Duce ha recibido esta mañana un telegrama que le dirigió la Organización Fascista Industrial. Le expresa la satisfacción que ha producido la orden dictada ayer relativa al aumento de los jornales de todos los obreros italianos en un 10 por 100 para festejar en esta forma práctica la conmemoración del primer aniversario del imperio. También se dice en dicho telegrama que la gran potencia del Estado fascista italiano es consecuencia lógica de la sabia política social que el Duce ha sabido imprimir en todas las actividades económico-políticas. PROSIGUE EL CONTRABANDO DE ARMAS PARA LOS MARXISTAS. Marsella, 2. — En este puerto continúa la carga de buques con destino a la España roja. EL AMO DE LA S. DE N. Ginebra, 2. — Un comunicado de la Secretaría de la Sociedad de Naciones dice que la Comisión permanente de Mandatos postergó el examen de la situación en Palestina, de acuerdo con los deseos del Gobierno inglés. "NEUTRALIDAD" BRITANICA Berlín, 12. — En total son 12 los vapores ingleses que se encuentran actualmente en los diferentes puertos de la España marxista. CONTRATIEMPOS INGLESES EN LA INDIA Londres, 2. — Noticias de la India dicen que las tropas inglesas han tenido un nuevo combate con los rebeldes, en el cual los ingleses tuvieron 4 muertos y 14 heridos. Los rebeldes tuvieron numerosas bajas. GUERRA DE BANDERAS París, 2. — Han quedado terminadas las cuatro columnas de la puerta de la Exposición. Inmediatamente los obreros colocaron la bandera tricolor, pero al lado pusieron otras con los signos comunistas, que al fin fueron retiradas por haberlo exigido la Policía. PROCESIONES EN NAPOLES Nápoles, 2. — Ayer se celebraron tres procesiones para conmemorar la fiesta del Patrono San Jenaro, que tradicionalmente se viene celebrando el primer domingo de mayo. A estos actos asistió un público enorme.

Pemán dirige una maravillosa alocución a los maestros y a los niños

A Miaja le regalan un sable de madera

Sevilla, 2. — Se sabe que Quijano de Llano ha tenido un rasgo que ha sido muy comentado.

A raíz del acuerdo de los franceses patriotas que convinieron en regalar un sable de honor al heroico general Moscardó, el pobre Miaja, muerto de envidia, preguntó a los dirigentes del Frente Popular francés, si no podrían regalarle otro sable a él.

Sabido esto por el general Queipo de Llano, llamó a un oficial de aviación y le encargó que volara sobre Madrid y dejar caer sobre el cuartel general de Miaja un paquete a él dirigido que contenía un sable de madera y una carta que decía:

“Querido gran cañallero: Sé que estás afligido porque al gran Moscardó le han regalado un sable de honor, y para consolarte te envío éste que simboliza el valor de tu Ejército. La empuñadura como tiene forma de cruz, puede servir para colocar sobre tu féretro, y gracias a ella podrás entrar en el Paraíso si Dios llega a perdonar tus felonías y traiciones.”

El oficial cumplió la misión, dejando caer el mensaje y la espada sobre Madrid.

Veinte millones, en la cuenta de la esposa de Araquistain

París, 2. — Se ha sabido, por la indiscreción de un empleado de determinado Banco, que de los 200 millones de pesetas enviados a París por el desgobernado de Valencia para compra de víveres y material sanitario, ha quedado un saldo de 20 millones que han sido ingresados en la cuenta corriente de la esposa del embajador marxista Araquistain.

Es disuelto el Consejo de Seguridad de Gatauña por no acabar con la anarquía

Varias religiosas, acusadas de fascistas, fueron detenidas en Valencia

Barcelona, 2. — El Consejo de Seguridad Interior ha sido disuelto por no haber podido resolver el estado anárquico en que se halla la capital catalana, donde el orden no existe ni hay la menor garantía personal.

En una nota de la Generalidad se dice que no es posible soportar por más tiempo la anarquía actual.

INCIDENTES GRAVES EN CATALUNA

Salamanca, 2. — Las radios rojas de España y las no menos rojas que en el Extranjero hacen la propaganda del comunismo español, han dado cuenta de una noticia facilitada por la Generalidad de Cataluña y en la que se comunica que se han producido en Barcelona y en diversos pueblos de la provincia incidentes de carácter grave, a consecuencia de los cuales hubo que lamentar algunos muertos y bastantes heridos.

La Generalidad protesta contra los provocadores y achaca la sucedido a los fascistas.

“El Diluvio” de hace unos días daba en la clave al escribir que “entre los colosales errores de los que gobiernan y los crímenes de los que no dejan gobernar se hace la mejor campaña en favor del fascismo”.

INCENDIOS EN BARCELONA

Barcelona, 2. — En una conversación entablada por radio entre una de las de esta ciudad y otra de fuera, decía el locutor que la situación de la ciudad era una cosa muy seria.

Varios edificios le la Gran Vía y de las Ramblas se hallaban ardiendo.

Company habló desde la Generalidad pidiendo a la muchedumbre que depusiesen su actitud. Habló en castellano porque la Fai desterró el catalán.

EL CAOS

Barcelona, 2. — Con motivo de los incendios ocurridos en esta ciudad se han registrado numerosos encuentros entre las fuerzas y las organizaciones extremistas.

El próximo día 2 de Mayo España habrá terminado su independencia

Salamanca, 2. — El insigne poeta y Presidente de la Comisión de Cultura de la Junta Técnica del Estado, don José María Pemán, ha pronunciado hoy en el Palacio de Anaya, ante todos los maestros y niños de esta capital, un magnífico discurso.

Todo lo que me resta de vida—dijo— a partir del 18 de Julio de 1936, me parece que lo tengo regalado por un milagro de Dios, y por eso me creo más obligado a emplearlo en su servicio.

Se dirige a los maestros porque—dice— saber hablar a los niños es don divino que a mí no me ha sido concedido.

Esos niños que llenan este patio con un temblor de vida nueva son la masa dócil para la futura España. En ella habéis de meter vuestras manos y ponerlos a moldear el futuro con la vista en estas austeras columnas que nos rodean y que parece que nos dan la norma de sencillez, rectitud y aplomo que ha de presidir la nueva España.

Nunca se había conmemorado la efemérides del 2 de Mayo en una mayor coincidencia de circunstancias—sigue diciendo el señor Pemán— y por lo tanto nunca habrá sido más grande su ejemplaridad.

Fué aquella una fecha de gloriosa independencia de la verdad cristiana. Estamos luchando ahora denodadamente por eso mismo.

Fué aquella un acto de verdadera cruzada religiosa. Volvemos a vivir como en los días de la Cristiandad en una atmósfera de sobrenaturalidad y de maravilla.

Nada hay en España laico ni indiferente. Todo es satánico o divinamente religioso.

Fué aquella una gesta militar y miliciana, una gesta consumada por el Ejército en estrechada conjunción con el pueblo en armas.

Llevar también a la escuela ese espíritu y esa lección.

El pasado siglo fué materialista antimilitarista y anticlerical. Es que era tan pobre de espíritu que odiaba todos los ejemplares de lujo de la Humanidad que, como el militar o el clérigo, dan su vida de golpe o poco a poco por cosas superiores que valen más que la vida misma.

La civilización no existiría ya en España si no la estuvieran salvando, en unidad con todo el pueblo, los soldados.

Estos niños son flechas, son Pelayos. Enseñadles la significación de estos bellos símbolos.

Hablades sobre todo de la hermandad fecunda de esos símbolos.

El Caudillo ha lanzado la consigna de unificación. Vosotros, maestros, debéis hacer que sea en la Escuela formación y asistencia de espíritu.

Recordad que los afrancesados nos europeizamos, pactamos con el enemigo, y al cabo de un siglo llegaron días en que el 2 de mayo no era una fiesta nacional y en cambio lo era el primero de mayo, que era la fiesta de la antipatía.

El próximo 2 de Mayo España habrá terminado su independencia y será al fin plena e íntegramente nada más que de los españoles.

Con estas frases, termina su brillantísimo discurso el señor Pemán, que es premiado con una inmensa ovación por el auditorio.

Es disuelto el Consejo de Seguridad de Gatauña por no acabar con la anarquía

Varias religiosas, acusadas de fascistas, fueron detenidas en Valencia

La emisora CNT-FAI fué asaltada, siendo muertos los que formaban la guardia.

Una radio francesa decía que la situación de Barcelona era muy grave, añadiendo que el estado caótico de la ciudad sobrepasaba todo lo que pudiese decirse.

RELIGIOSAS ACUSADAS DE FASCISTAS

Salamanca, 2. — Unión Radio de Madrid dió hoy la noticia de que habían sido detenidas varias religiosas, acusadas por la portera de la casa en que estaban ocultas, de manejos fascistas.

En su agonía, el gobierno de Largo ve en unas pobres Hermanas de la Caridad a terribles conspiradoras.

CINISMO Y ELOCUENCIA DE GONZALEZ PENA

Oviedo, 2. — González Peña, el aventajado saltador de Bancos, pronunció ayer un discurso por la radio.

Reconoció que no fué nunca orador, que estaba desentrenado y que hablaría poco porque él era hombre de acción. Sin embargo, estuvo perorando cerca de dos horas. Dijo cosas tan elocuentes como esta: “No podemos perder la guerra, y como no podemos perder la guerra, pues no la perderemos”.

Después arremetió contra el capitalismo. Sin duda por eso se llevó los millones del Banco de España de Oviedo en 1934 y del Banco de Gijón aun no hace muchos meses.

PRENSA ROJA

Madrid, 2. — “Mundo Obrero” habla de la fiesta del Primero de Mayo.

“Informaciones” confiesa que la ofensiva de los nacionales pone en gran riesgo a los republicanos, y dice que hay que contener esta ofensiva que puede ser el final de la República.

“El Sindicalista” habla de los probables conflictos que amenazan la paz de Europa.

“Claridad” dice que el proletariado no debe olvidar que se

debate ahora la causa de la revolución.

DINERO PARA BULOS Y CALUMNIAS

Salamanca, 2. — La “Gaceta” roja del comisariado de Valencia ha publicado una disposición concediendo un importante crédito para Prensa y Propaganda.

El pueblo sojuzgado por los rojos se muere de hambre; los funcionarios públicos no cobran, pero no pueden faltar los millones de pesetas para la elaboración de bulos y calumnias.

DESCARRILA EL CORREO DE VALENCIA

Barcelona, 2. — Entre las estaciones de Benicarló y Santa Bárbara descarriló esta mañana el correo de Valencia, resultando tres viajeros muertos y otros varios heridos.

Se cree que el accidente fué casual.

Nuevos cursos para alfereces provisionales

Se concede un plazo para el pago de patentes y marcas

Burgos, 2. — El “Boletín Oficial del Estado” publica una Orden de la Presidencia de la Junta Técnica del Estado concediendo un plazo hasta el 31 de mayo para el pago de patentes, marcas, nombres comerciales, rótulos, etc.

De la Secretaría de Guerra se publica una disposición convocando un curso de alfereces provisionales de Infantería, otro de Caballería, Artillería, Intendencia de Burgos, Ingenieros y otro de sargentos provisionales de Infantería.

También se publica otra accendiendo al empleo inmediato a 480 brigadas de Infantería.



Magnífica vista de un típico caserío de Vizcaya, que no tardará en ser liberada e incorporada a la España grande y única. Al fondo, en la cumbre, Arrieta

La unión indestructible de todos los españoles

Está, sobre todo, en el pensamiento de los que combaten en los frentes por España y para España

VIBRANTE DISCURSO DEL CAUDILLO

Salamanca, 2.—Hoy se celebró con gran esplendor la fiesta nacional del 2 de Mayo.

Todos los edificios oficiales y particulares aparecieron engalanados con las banderas nacional, la de Falange y la de Requetés.

Al objeto de participar en los festejos se han trasladado a esta capital numerosísimas personas de los diferentes pueblos de la provincia.

A las diez y media de la mañana se celebró un solemne funeral en sufragio de los que han caído gloriosamente por la Patria.

Después de la función religiosa ha sido descubierta la lápida que da el nombre de “Plaza del Ejército” a la Puerta de Zamora.

A las once se reunieron en la Universidad los maestros de la provincia, profesores universitarios y estudiantes.

Las Milicias desfilaron por la Plaza Mayor.

El Generalísimo se asomó al balcón para contemplar la imponente manifestación presidida por las autoridades militares, civiles y religiosas. Entre otras personalidades, figuraban al frente de la manifestación el Conde de la Florida (tradicionalista) y los miembros de la Junta Política de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

Las banderas han sido saludadas por primera vez por los militares, pueblo, falangistas y requetés con el saludo oficial.

HABLA EL CAUDILLO

El Generalísimo, visiblemente emocionado, pronunció el siguiente discurso:

“Pueblo salmantino! Españoles todos! Hoy celebra de nuevo España el 2 de Mayo, fiesta de la independencia. El pueblo español, representado en el pueblo madrileño, como vosotros, se alzó en armas un día para combatir lo que no era español y sí extranjero. Lo mismo que en aquella fecha que hoy se

conmemora se unieron los hijos de Madrid, así se unen hoy todos los españoles para salvar a nuestra querida Patria.

El 2 de Mayo nos lo habían arrebatado y aquella fiesta nacional, tan española, había desaparecido y tuvo que surgir un 17 de julio glorioso y un nuevo y santo alzamiento nacional para que volviéramos a ser españoles, para que resurgiese nuestra fiesta, la bandera de España.

Entonces, como ahora, nuestro pueblo se alzó contra el invasor.

Santas y patrióticas mujeres aquellas que morían en la calle ayudaban a sus hombres o curaban a sus heridos y hasta esgrían las armas cuando aquellos sucumbían. Mujeres como las de hoy que empujan a sus hijos a alistarse en nuestras

banderas, que mueren martirizadas por las turbas rojas proclamando su fe en Dios.

Hoy os unís en manifestación para mantener y afirmar vuestra fe nacional y para perseverar en el engrandecimiento de la Patria.

Con el corazón en alto, con el pensamiento en el pueblo y con la promesa firme de una fraternidad cristiana, afirmamos la unión indestructible de todos los españoles, unión que ha forjado la grandeza que intentaba arrebatarnos y que está en el pensamiento de los que luchan en los frentes por España y para España.

¡Arriba España! ¡Viva España!

El Caudillo fué fervorosamente aplaudido por la muchedumbre, dándose muchos vivas a España y al Ejército.

EL GENERAL QUEIPO DE LLANO AL MICROFONO

Sevilla, 2. — El general Queipo de Llano inició su charla de esta noche anunciando que los nueve capitanes de los nueve barcos extranjeros que se encuentran en Bilbao dicen estar dispuestos a evacuar a las mujeres y los niños de la capital de Vizcaya.

El general duda de que las autoridades rojas y separatistas de la república euzkadiana dejen salir de la capital a esa gente inocente. Lo probable, según costumbre, es que se la lleven consigo cuando llegue la hora de la fuga vergonzosa.

Manifiesta luego el general haber recibido un escrito que le dirige un caballero francés y en el que le da cuenta de la política ruinosa del Frente Popular, que acandilla León Blum.

También le brinda al “Daily Express”—siguió hablando el locutor— dos interesantes do-

cumentos que tengo en mi poder.

El primero, es la carta del párroco de Lalán, Sr. Ramos, quien le refiere su espantosa odisea en poder de los rojos. El segundo es un bando recogado en Motril y en el cual se dice que las autoridades están dispuestas a morir antes que permitir que los fascistas entren en la ciudad; y que si el enemigo llegase a las puertas de esta, incendiarían a Motril.

—Pero no murieron, no— comenta jocosamente el general—. ¡Salieron todos de “naja”! Ni siquiera tuvieron tiempo para fusilar a todos los que huían, como habían amenazado en el propio bando.

También le mandaría al citado periódico inglés unos cuantos discursos de personalidades marxistas, entre ellos aquel que pronunció en Madrid “La Pasiónaria”, cuando dijo que los fascistas, a su entrada en la capital de la nación, sólo encontrarían ruinas.

—Todo eso es lo que han llevado a la práctica en Irún, en Eibar, en Lekeitio y en Guernica.

Después de comentar humorísticamente otros partes rojos, dice que el “ministro” vasco Aznar y el presidente del Tribunal, salieron en avión para París, al objeto de realizar unas gestiones relacionadas con la evacuación. Al llegar a la capital de Francia han dicho que “nequáquam”. Y allí se quedan con el dinero que se han llevado. ¡Marxistas!

Por último, el general se refiere a la escasa actividad bélica del día de hoy.

Gigantesco faro en honor a Colón

Será erigido en Santo Domingo

Montevideo, 2. — Una de las principales decisiones que acaba de adoptar el V Congreso Panamericano, es la de erigir un gigantesco faro en Santo Domingo, en honor del descubridor de América.

Los detalles de este proyecto se ultimarán en Santiago de Chile, para donde han salido ya los delegados de varios países sudamericanos.

La República Dominicana ha enviado como representante al Arzobispo de Santo Domingo.

Ana María Custodio y Pio Baroja se niegan a representar una farsa indigna

Trató de captarlos Araquistain para que dijeran al mundo que en la España roja se vivía muy bien

París, 2. — El embajador rojo de Valencia se dedica activamente a la captación de personalidades de algún relieve, para cuya labor dispone de dinero a manos llenas.

Acaba de realizar una gestión cerca de la actriz Ana María Custodio para que ésta diese su firma a unos artículos previamente escritos por el Ministerio de Propaganda. En dichos artículos se aseguraría que la vida artística de España estaba mejor que nunca, que los grandes actores vivían muy bien y que no había persecución contra ninguna personalidad del teatro o de la literatura. Los trabajos de referencia serían publicados en América del Sur.

Pero, parece ser, que la actriz ha rechazado indignada la proposición.

También se sabe que Araquistain ha hecho gestiones análogas con Pio Baroja, quien, desde los primeros días de la guerra civil española, vive en el Colegio de España de la Ciudad Universitaria de París. Le propuso, a cambio de una fuerte cantidad de dinero, que el singular novelista se trasladase a Valencia para dar la impresión en el extranjero de que en la España roja la tranquilidad y el respeto permilen la vida normal. Además del dinero, Pio Baroja podría instalarse en una aristocrática casa de los alrededores de la ciudad del Turia.

Baroja declinó la oferta.



ANA MARIA CUSTODIO

Aparte de la multiplicación de actividades diplomáticas de Italia—fenómeno característico en este momento y que sigue su curso de éxitos constantes ligado al eje Roma-Berlín a los pueblos de la Europa Central y aún de la Oriental—, ningún otro hecho de importancia internacional se ha producido en la semana ni se atisba para la que hoy entra, salvo aquellos cuyo carácter económico podría dar más bien motivo de comentario a una sección política financiera y mercantil.

No menos interesantes, sin duda alguna, y en todo caso trascendentes a la situación internacional que comienza a teñirse de un matiz que, si no es el del metal áureo, se le parece bastante.

Se habló mucho, en efecto, en estos días, de Conferencias económicas, de materias primas, de reivindicaciones coloniales, de los presupuestos y empréstitos yanqui y británico, de nacionalización de minas, de establecimientos monetarios, de Exposiciones universales, de convenios comerciales...

A manifestaciones de la expresada índole no han sido ajenas las entrevistas y viajes del doctor Schacht, Gobernador del Reichsbank y ministro de Economía de Alemania, de Mr. Eden, de Bruselas, y de Van Zeeland y sus colaboradores hacia la Europa Central; ni la expedición de industriales italianos que recorren ahora el territorio germano.

Las recientes frases de Herriot, nada gratas para los desastrosos políticos del Frente Popular francés, y anticipo de la actitud que los radicales van a adoptar en el gran debate político que en la Cámara se anuncia, aliadas a la abstención de Blum y su Gobierno en los actos del primero de Mayo, señalan también el peso que las consideraciones de orden económico y financiero comienzan a ejercer sobre la conducta de los núcleos dirigentes franceses, despertándolos—ya que otros motivos no han tenido para ello poder bastante—, a la contemplación de las evidentes realidades de enorme importancia actual y futura.

Hasta en el seno del Comité de no intervención, aparece en primer plano el tema de la neutralización del oro traído por el Banco de España; es decir, la discusión de la propuesta de Alemania e Italia de que ese oro no se puede emplear por nadie en pago de suministros hechos a los ejércitos rojos. Maklín y el Subcomité por éste presidido, parece que ya han emitido un informe cuyo contenido aún no se conoce, pero que servirá de base para decisiones y acuerdos de trascendencia a la marcha de la guerra de España. Acuerdos que en ningún caso podrían ser favorables a los criminales explotadores de nuestro Banco Nacional.

Corona estas perspectivas la significación de la elevación próxima a la jefatura del Gobierno británico, de un financiero de tanto relieve como el actual Canciller del Exchequer, Neville Chamberlain.

“Queremos una juventud orgullosa de ser alemana”

Discurso de Adolf Hitler

Berlín, 2.—Con motivo de la fiesta del Primero de Mayo, se celebró una gran fiesta, durante la cual el ministro de Propaganda del Reich, Goebbels, dirigió una alocución.

Después habló Hitler, que se dirigió a la juventud.

Dijo que antes el Primero de Mayo era la exaltación de la lucha de clases, pero desde que los nacionalsocialistas ocuparon el Poder, es la verdadera fiesta del Trabajo.

Se refirió a la lucha sostenida para lograr la unidad del pueblo, que al fin se ha conseguido.

Se dirige a la juventud para que no pierda nunca la actual unión. Ahora hay un solo pueblo alemán, y si alguien cree que puede separar a la juventud del Reich, se equivoca. Queremos una juventud orgullosa de ser alemana, que lleve siempre la cabeza alta. Por eso la educación ha de ser encaminada a formar hombres perfectos.

Entre las cualidades que preferentemente han de tener los jóvenes, figuran la disciplina y el amor a la Patria.

Terminó con vivas a Alemania, contestados de modo entusiasta por la multitud. Durante el acto voló el dirigible “Eindenburg”.